
ЧЕМОДАН МЕДАЛЕЙ 
Алтайские спортсмены – победители и призеры окружно-

го этапа Всероссийских соревнований по спортивной гимна-
стике «Надежды России».

Турнир с участием сильнейших юниоров и юниорок Сибири и 
Дальнего Востока проходил 1-6 октября в Ленинске-Кузнецком. 
Отлично выступили воспитанники барнаульской СДЮШОР Сер-
гея Хорохордина. Александр Богатырев занял второе место по 
программе мастера спорта в многоборье, выиграв также четы-
ре медали на отдельных снарядах. Среди кандидатов в мастера 
спорта победителем турнира в многоборье стал Денис Юров, за-
воевавший также две награды на отдельных снарядах – золото в 
упражнении «конь-махи» и серебро на брусьях. Сергей Найдин, 
который по программе первого разряда выиграл многоборье, за-
воевал золото на пяти снарядах из шести.

У девушек по программе кандидата в мастера спорта Ирина 
Митренева заняла третье место в многоборье, выиграла сорев-
нования в опорном прыжке, взяла серебро в вольных упражне-
ниях и бронзу – на брусьях. По первому разряду серебро в мно-
гоборье на счету Арины Ищук, которая завоевала три медали на 
отдельных снарядах: золото – на бревне, серебро – на брусьях 
и бронзу – в вольных упражнениях. Кроме того, девичья сборная 
Алтайского края в составе Анастасии Лялиной из Рубцовска, Ири-
ны Митреневой, Арины Ищук и Анны Тончинской из Барнаула за-
няла второе место в командных соревнованиях.

В ГОСТЯХ ЛУЧШЕ, ЧЕМ ДОМА 
После двух домашних поражений футболисты барнауль-

ского «Динамо» одержали две победы подряд в выездных 
матчах.

30 сентября «Динамо» обыграло со счетом 1:0 «Смену» из 
Комсомольска-на-Амуре (гол на счету Максима Минеева), а 3 ок-
тября выиграло 3:0 у якутской «Якутии». Счет в этом матче открыл 
Андрей Полянский, а затем дважды отличился Евгений Щербаков. 

Очередной поединок в первенстве страны динамовцы прове-
дут дома 13 октября. Их соперником будет «Металлург» из Но-
вокузнецка.

БОКС ПОД КОБЗОНА
Руслан Донгак – победитель XI Всероссийского турнира 

на призы Иосифа Кобзона. 
Турнир по боксу класса «А» среди спортсменов 17-18 лет про-

ходил с 1 по 4 октября в поселке Агинском Забайкальского края. 
Известный певец Иосиф Кобзон в юности увлекался боксом и да-
же был победителем первенства Украины. Став депутатом Гос-
думы от Забайкальского края, он взял в нем под свое крыло бок-
серский турнир. 

Курсант Барнаульского юридического института Руслан Дон-
гак стал победителем соревнований в весовой категории до 
52 кг. В финале он оказался сильнее москвича Камала Кураева. 
По итогам турнира всем победителям будет присвоено звание 
«Мастер спорта России».

ТРУДОВЫЕ ОЧКИ
Проиграв четыре матча в гостях, хоккеисты «Алтая» триж-

ды не уходили с площадки без набранных очков. 
В Смоленске они дали бой «Славутичу» – лидеру турнира РХЛ. 

В первой игре – 30 сентября – уступили со счетом 3:4 в овертай-
ме, а через день проиграли в серии буллитов, сыграв в основное 
время – 2:2. В Ростове «Алтай» в первой игре уступил 2:5, а 5 ок-
тября проиграл ХК «Ростову» в серии буллитов – 1:2.

СТУДЕНТЫ РАЗБЕГАЮТСЯ 
Курсанты БЮИ – победители краевой Универсиады по 

осеннему кроссу. 
Первый вид программы Универсиады среди высших обра-

зовательных учреждений состоялся 3 октября на барнаульской 
лыжной базе «Динамо». На старт вышло более 150 студентов 
из 10 вузов края. Девушки бежали 2 км, юноши – 3 км. Второй 
год подряд уверенную победу одержали студенты Барнаульско-
го юридического института, на втором месте – команда АлтГПА, 
на третьем – АлтГУ.

В тройке призеров у девушек – Валерия Шестакова (ААЭ-
иП), Ольга Хорошилова (БЮИ) и Юлия Протасова (БЮИ), у 
юношей – Артур Элизбарян (АлтГУ), Артем Аплачкин (АлтГПА) 
и Евгений Березовиков (БЮИ).

«БЕРКУТЫ» РАСПРАВИЛИ 
КРЫЛЬЯ

«Алтайские Беркуты», выступающие в первенстве Моло-
дежной хоккейной лиги, уверенно занимают третью строку в 
турнирной таблице. 

Обыграв 5 октября в гостях пермский «Молот» 6:4, барнауль-
ская команда одержала пятую победу подряд. Последний раз 
она проиграла 24 сентября в Нижнем Тагиле, уступив местному 
«Юниору-Спутнику» – 3:5, затем последовал выигрыш у этой же 
команды на ее площадке 5:4, две победы в Глазове над «Про-
грессом» – 3:1 и 5:4 (по буллитам), разгром в Перми «Молота» в 
первом матче со счетом 10:5. 

 Виталий ДВОРЯНКИН, Евгений ЛИМАНСКИЙ.
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К примеру, «Один раз – 
случайность, два – совпаде-
ние, три – закономерность». 
Третий раз кряду наша коман-
да проиграла стартовый матч. 
На сей раз – записному фаво-
риту суперлиги и своему само-
му принципиальному соперни-
ку из Новосибирска. Борьба 
была равной, упорной (но без 
ожесточения), и счет 74:81, по 
мнению тренера гостей и на-
шего доброго друга Виктора 
Кухаренко, не совсем верно 
отражает происходившее на 
площадке. 

Виктор  Владимирович 
на послематчевой пресс-
конференции по старой па-
мяти поделился с журнали-
стами некоторыми секретами 
тренерской кухни. Аналити-
ческий штаб «Новосибирска» 
тщательно проанализировал 
игру «АлтайБаскета», в том 
числе на предсезонных мат-
чах в Литве (говорят, помогли 
коллеги из Сургута, что, впро-
чем, не возбраняется). Певнев 
и Кухаренко дали подопеч-
ным четкие указания, как мак-
симально возможно обезвре-
дить лидеров Барнаула ми-
нувшего сезона – Линаса Ле-
кавичуса и Александра Пуш-
кина. План по их нейтрализа-
ции удался – на пару тандем 
набрал всего 12 очков. Лека-
вичус непривычно часто оши-
бался в ведении игры, а на 

первый результативный бро-
сок сподобился лишь на 34-й (!) 
минуте матча. Пушкин провел 
на площадке больше 13 минут, 
бросил с игры три (!) раза и за-
бил один (!) «трюльник». Глав-
ные же снайперы северян ис-
правно сделали свою рабо-
ту – Токарев наколотил 25 оч-
ков, Анисимов – 13. У южан 
упавшее бомбардирское зна-
мя подхватил Илья Алексан-
дров – бородач наш накидал 
21 очко, но этого оказалось 
мало. Что любопытно – в пер-
вой четверти хозяева набрали 
16 очков, и все они пришлись 
на долю новичков Алексан-
дрова и Зайкина. Жаль, Алек-
сандр Зайкин быстро нахва-
тал пять фолов, однако это ба-
скетбол, фактор придирчивого 
и не всегда безошибочного су-
действа никто не отменял (да 
и не будем гневить небеса, су-
действо в целом смотрелось 
нейтральным). 

Кухаренко признался, что 
тренерский штаб соперников 
удивил выбором стартового 
состава – он оказался сверх-
легким, в то время как ново-
сибирцы ждали появления с 
первых секунд Сергея Варла-
мова, единственного чистого 
центрового в нынешней вер-
сии «АБ». Виктор Владимиро-
вич впрямую не сказал, но из 
контекста следовало: такое ре-
шение сыграло гостям на руку. 

Сверхлегкий состав должен 
поддерживать быстрый темп, 
но хозяева, по словам их глав-
ного тренера Александра Ра-
ченкова, не бежали. Почему? 
Александр Петрович счита-
ет, что команда не отошла по-
сле затяжных полуторамесяч-
ных сборов в Литве, игроки не 
успели пройти полную аккли-
матизацию. Еще одна загадка: 
почему неожиданно бледно 
провел игру Лекавичус? Пере-
грузился на литовском сборе? 
Но какой смысл лидеру рвать 
жилы на предсезонке? Рачен-
ков предполагает, что Линас 
перегорел перед игрой. Воз-
можно, хотя спорно. Легионе-
ру 29 лет, в Барнауле второй 
сезон, и нервная система у не-
го устойчивая, дай Бог каждо-
му. Наш коуч главную причину 
поражения видит в невыпол-
нении игроками тренерских 
установок. Опять же почему? 
Все опытные, все должны по-
нимать и исполнять. Вообще, 
субботняя игра породила не-
мало вопросов. Один из основ-
ных – на что способна обнов-
ленная команда? Сезон толь-
ко-только начался, а из усечен-
ной обоймы в 11 игроков уже 
выбыли Евгений Горев и Дми-
трий Николаев. У Димы пере-
лом кисти (ладно еще не бро-
сковой) – для команды он поте-
рян на 5 недель минимум. 

С числом три связано из-
вестное всем выражение: 
«Считаю до трех!». После че-
го следуют серьезные выво-
ды со стороны ведущего счет. 
В октябре в рамках чемпиона-
та «АБ» предстоят еще четы-

ре домашних матча. Все они, 
особенно с «Уралом» и моло-
дежной сборной России, из-
начально не казались лег-
кой прогулкой – сейчас тем 
паче. Не здорово, если чис-
ло домашних поражений до-
стигнет или перевалит отмет-
ку «три». В этом случае руко-
водству клуба, наверное, при-
дется «что-то менять в консер-
ватории». 

Но не будем о самом худ-
шем и отнюдь не обязатель-
ном варианте развития собы-
тий. В конце концов, 4 октября 
в спорткомплексе «Победа» 
прошел настоящий праздник 
баскетбола: зрительский ан-
шлаг, популярный ансамбль 
«Джаз-арт бэнд» на входе, 
гимн России, исполненный 
участниками нашумевшей 
«Битвы хоров», новые стиль-
ные наряды красоток из «Ин-
финити», красочные букле-
ты об истории «АлтайБаске-
та», разноцветье воздушных 
шариков. А то, что проигра-
ли грозным соседям… Ну так 
есть прекрасный шанс взять 
реванш во втором круге и сде-
лать это красиво, как в минув-
шем сезоне. Давайте из жар-
кого дерби тоже сделаем зако-
номерность. Говорю «давай-
те», ибо без поддержки зрите-
лей вывести ее будет труднее. 
Просыпайтесь, болельщики, 
вас было плохо слышно! 

Сергей ЗЮЗИН, спецкор 
«РГ» в Барнауле.

(Продолжение темы на 
3-й стр.)

ÍÀ Ñ×ÅÒ «ÒÐÈ»
«АлтайБаскет» начал свой третий сезон в суперлиге

В субботу, 4 октября, барнаульские баскетболисты про-
вели матч первого тура очередного чемпионата. В серьез-
ной лиге любой сезон можно считать особенным. Но три – 
число особенное. С ним связано немало пословиц, пове-
рий, крылатых выражений и прописных истин.
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 – Иван Филиппович, ва-
ши подопечные не выгля-
дели мальчиками для би-
тья на недавнем Кубке Си-
бири и Дальнего Восто-
ка, сумев отнять партию у 
клуба элитного дивизиона 
и обыграть команду выс-
шей лиги «А». Довольны 
выступлением в турнире?

– Безусловно, учитывая, 
что в Красноярске собра-
лись восемь лучших по рей-
тингу команд Сибири, че-
тыре из которых выступа-
ют в суперлиге, две – в выс-
шей лиге «А» и две – в лиге 
«Б». Нам удалось проверить 
свои силы в борьбе с очень 
серьезными соперниками, 
поэтому результатом (ше-
стое место. – Прим. «АС».) 
я очень доволен. Что каса-
ется качества игры, то поч-
ти все матчи мы провели до-
стойно. И стартовую встречу 
с кемеровским «Кузбассом», 
у которого выиграли первую 
партию, и следующий пое-
динок с красноярским «Ени-
сеем». Третья игра с «Факе-
лом» нам, пожалуй, не очень 
удалась, потому что коман-
да из Нового Уренгоя сразу 
же мощно повела игру. Хоро-
шо подавал известный Игорь 
Колодинский (мировой ре-
кордсмен по скорости поле-
та мяча при подаче (114 км/

час), широко известный в 
мире под прозвищем «Базу-
ка». – Прим. «АС».). Но ре-
бята бились, показав, что и 
с такими соперниками мож-
но играть. Хорошей получи-
лась встреча с «Тюменью» 
из лиги «А», в которой мы 
победили. В доигровке не-
плохо смотрелся наш моло-
дой Федя Воронков, Сергей 
Гаштольд. В диагонали от-
лично себя проявил Сергей 
Брагин. На той стадии под-
готовки к сезону, которая бы-
ла, почти все показали при-
личный уровень.

– После этого вы про-
вели серию спарринговых 
матчей с «Павлодаром». 
Какое впечатление оста-
лось от этих игр? 

– Вернувшись из Красно-
ярска, почти сразу отправи-
лись в Павлодар, где про-
вели четыре товарищеских 
матча с командой из наци-
ональной лиги Казахстана. 
Очень хороший клуб, кото-
рый в этом году, я думаю, 
будет претендовать на при-
зовые места в чемпионате 
республики. Одержали друг 
над другом по две победы. 
Затем состоялся ответный 
визит «Павлодара» в Барна-
ул, где мы выиграли все че-
тыре матча. Эти встречи по-
казали, что взаимозаменяе-

мость в команде сейчас при-
личная. Впервые за послед-
ние годы имеем такой ров-
ный состав.

– Какие изменения прои-
зошли в составе команды?

– Рома Птичкин вернул-
ся, который прошлый се-
зон провел в новокуйбышев-
ской «Нове», выступающей в 
высшей лиге «А». Костя По-
рошин (воспитанник «Уни-
верситета», семь сезонов 
отыгравший в российской 
суперлиге – командах «Газ-
пром-Югра» и «Кузбасс». – 
Прим. «АС».) уже месяц тре-
нируется с нами. Он дал согла-
сие выступать в Барнауле, и 

мы изыскиваем возможность, 
чтобы его оставить. Костя пои-
грал в сильнейшем чемпиона-
те в мире, в составе сборной 
«Востока» участвовал в «Мат-
че звезд». В «Кузбассе» высту-
пал в основе, на скамейке ни-
когда не сидел. У него игровой 
запал далеко не исчерпан, мо-
жет и в суперлиге еще высту-
пать. От себя скажу, что воз-
раст – дело относительное, 
сейчас много спортсменов, ко-
торые играют в 35 лет.

– Как бы вы охаракте-
ризовали нынешний «Уни-
верситет» – опытные игро-
ки или молодые и перспек-
тивные?

– Можно сказать, что эта 
команда – сплав опыта и 
молодости. Из молодой по-
росли, которая в этом го-
ду пополнила состав «Уни-
верситета», можно отметить 
Федора Воронкова и либеро 
Ивана Басаргина. Вернулся 
Максим Ненашев, имеющий 
хороший опыт выступлений 
за нашу команду. Среди 
возрастных – Коля Палту-
сов, Игорь Костяников, Ко-
стя Порошин. По-прежнему 
играем своими игроками, а 
не ищем по всей России. 
Либо возвращаем их из дру-
гих клубов, либо учим моло-
дежь.

– Какой  позицией  в 
команде вы особенно до-
вольны?

– Центрального блоки-
рующего, где у нас и Пал-
тусов, и Птичкин, и Бары-
шев. А теперь еще и Поро-
шин. В диагонали сейчас то-
же все обстоит неплохо – у 
нас там Брагин и Ненашев. 
В доигровке – Гаштольд, 
Федя Воронков, Паша Рем-
пель и… Женя Хрищук.

– Тот самый Хрищук?
– Да. У него та же про-

блема, что и у Порошина. 
Клуб из Оренбурга, в кото-
ром он выступал, пошел на 
повышение в суперлигу и 
отказался от его услуг. Ле-
то Женя провел в поисках 
нового клуба, а затем при-
ехал в «Университет», в ко-
тором в свое время провел 
пять сезонов.

– Ваше мнение по по-
воду туровой системы, в 
формате которой в этом 
сезоне будет проходить 
предварительная часть 
чемпионата? 

– Я считаю, что для нас 
такой формат удобнее, чем 
спаренные матчи с разъез-
дами. Потому что в полу-
финалах и финалах мы то-
же играем турами. И у нас 
целый сезон будет какой-
никакой опыт проведения 
игр по этой системе. А не 
как раньше – сразу с кора-
бля на бал. Туры тоже надо 
уметь играть.

Евгений ЛИМАНСКИЙ.
Фото автора.
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ПОЕХАЛИ!

«ÓÍÈÂÅÐ» ÑÎÁÐÀËÑß Ñ ÑÈËÀÌÈ 
9 октября алтайские волейболисты сыграют первый матч в чемпионате России

среди команд высшей лиги «Б»
Стартовый тур пройдет в Южно-Сахалинске. «Универ-

ситет» вступает в борьбу с соперниками по подгруппе 
«Сибирь» в статусе явного фаворита турнира. Накануне 
открытия нового сезона интервью «Алтайскому спорту» 
дал главный тренер команды Иван Воронков.

С МЕСТА СОБЫТИЯ

В нем приняли участие 
шахматисты из Алтайского 
края, Омской области, а так-
же из Павлодарской и Вос-
точно-Казахстанской обла-
стей Республики Казахстан. 
Сборные приграничных ре-
гионов состояли из 16 спорт-
сменов: шестерых мужчин, 
двух женщин, четырех юно-
шей, двух девушек и двоих 
шахматистов-ветеранов. Та-
ким образом, общее коли-
чество участников состави-
ло 64 человека, что соответ-
ствует числу клеток на шах-
матной доске. 

Турнир «Большой Алтай», 
который как проект был на-
чат в прошлом году мат-
чем команд Алтайского края 
и Павлодарской области, по-
лучил свое логичное продол-
жение. На церемонии откры-
тия прозвучала мысль о рас-
ширении границ соревнова-
ния, в частности о пригла-
шении к участию в нем шах-
матистов из Республики Ал-
тай, Новосибирской обла-
сти, Монголии и Китая. По-
чему бы и нет? 

На торжественном откры-
тии спортсменов и люби-
телей шахмат приветство-
вали глава администрации 
Ключевского района Надеж-
да Капура, вице-президент 
Федерации шахмат Алтай-
ского края Максим Гераси-

мюк, руководитель управле-
ния предпринимательства, 
торговли и туризма акимата 
Павлодарской области Алек-
сандр Бабенко и главный ар-
битр Александр Шааб. Стоит 
отметить, что турнир в Клю-
чах проходил в рамках согла-
шения о социально-экономи-
ческом сотрудничестве при-
граничных территорий Рос-
сии и Казахстана. Такие до-
кументы были подписаны не-
сколько лет назад губернато-
ром Алтайского края Алек-
сандром Карлиным и акима-
ми Павлодарской (Канат Бо-
зумбаев) и Восточно-Казах-
станской (Бердыбек Сапар-
баев) областей.

Все регионы выстави-
ли в Ключах сильнейшие 
составы. Например, сбор-
ную Омской области воз-
главил 16-летний гроссмей-
стер Владислав Артемьев, 
восходящая звезда россий-
ских шахмат, а в составе ко-
манды Павлодарской обла-
сти выступали международ-
ный гроссмейстер, старший 
тренер сборной Казахстана 
Павел Коцур и гроссмейстер 
Елена Анкудинова.

Не проиграв ни одно-
го командного матча и на-
брав максимальную сум-
му индивидуальных очков 
(30 из 48 возможных), сбор-
ная Алтайского края заняла 

второе место. Наша коман-
да сыграла вничью 8:8 про-
тив сильных команд Омской 
и Павлодарской областей, а 
также разгромила соперни-
ков из Восточно-Казахстан-
ской области – 14:2. В ито-
ге она набрала четыре ко-
мандных очка. Победите-
ля турнира определил в по-
следнем туре выигрыш ом-
ской команды у павлодар-
ской – 8,5:7,5. В итоге у оми-
чей – пять командных очков 
(29 личных) и первое место. 
Бронзовые медали завое-
вали представители Пав-

лодарской области – три 
командных очка (28 личных).

– Немного не повезло, 
но я благодарен всем на-
шим шахматистам, каждый 
внес свой посильный вклад 
в общее дело. И, надо ска-
зать, в нашей команде нет 
ни  одного  игрока ,  кото-
рый бы набрал за три тура 
меньше одного очка, – ска-
зал в интервью корреспон-
денту «АС» старший тренер 
сборной края Геннадий Ва-
сильев.

Наша команда была по-
настоящему сборной: юно-

ши Дмитрий Вартанов и Дэ-
ни Радионов приехали из 
Рубцовска. Старший тренер 
Геннадий Васильев, а так-
же Михаил Гайдым, Шалико 
Чанцев и Екатерина Ножки-
на представляли Бийск. Но 
основной костяк сборной со-
ставили спорт-смены из Бар-
наула Алексей Бочкарев, 
Алексей Сорокин, Евгений 
Кардашевский, Виктор Гем-
пель, Сергей Якимов, Вале-
рий Маматов, Татьяна Це-
пенникова, Дарья Ануфри-
енко, Антон Реутов, Илья Ко-
ченко, Ольга Яныгина. 

На церемонии закрытия 
турнира все команды были 
награждены дипломами и куб-
ками, а шахматисты – памят-
ными медалями. Все участни-
ки, организаторы и судейская 
коллегия отметили высокий 
уровень готовности райцентра 
Ключи к проведению соревно-
вания. Во время матча в за-
ле РДК было много зрителей, 
ключевцы с интересом наблю-
дали за шахматными поедин-
ками. А перед закрытием для 
них был проведен большой се-
анс одновременной игры. 

Вице-президент краевой 
федерации шахмат Максим 
Герасимюк не против, чтобы 
и следующий турнир «Боль-
шой Алтай» прошел в степ-
ном райцентре. «Это ведь не 
Нью-Васюки, это Ключи, здесь 
все реально!» – отметил он в 
своем выступлении. Кстати, 
во время соревнований в Клю-
чи пришла хорошая новость. 
Президент краевой федера-
ции шахмат Артем Поломош-
нов, находившийся 4-5 октября 
в Москве на заседании Наблю-
дательного совета РШФ, сооб-
щил из столицы, что турнир 
«Большой Алтай» на следую-
щий год получит поддержку на 
самом высоком уровне и будет 
включен во всероссийский ка-
лендарь шахматных соревно-
ваний. А в этом году офици-
альными партнерами турни-
ра выступил холдинг «Казачья 
станица» и компания «Кулун-
даконсервмолоко».

Виктор БАКАЕНКО.
Фото Николая ГЛАДКИХ. 

«ÁÎËÜØÎÌÓ ÀËÒÀÞ» – ÁÎËÜØÎÅ ÏËÀÂÀÍÈÅ
4-5 октября в районном центре Ключи состоялся меж-

дународный командный матч-турнир по классическим 
шахматам между регионами-целинниками «Большой Ал-
тай», посвященный 60-летию освоения целинных и за-
лежных земель на Алтае. 
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СБОРНАЯ РОССИИ

СТАРТОВЫЙ РАСКЛАД

– Сергей, сколько време-
ни вы работали на сборах, 
чтобы стать одним из луч-
ших в Испании?

– Очень много. Тренирова-
лись сверх времени, которое 
нам было отведено по плану. 
Опаздывали на обед и очень 
поздно ужинали, для нас по-
стоянно оставляли еду в сто-
ловой. Честно говоря, тренер 
даже выгонял нас со стрелко-
вых рубежей, чтобы шли от-
дыхать и хоть немного вос-
становились к следующему 
дню.

– Какие чувства испытали 
от серебряной медали?

– Настоящую радость от 
проделанной работы я ощу-
тил, стоя на пьедестале, ког-
да на меня повесили награду. 
Только тогда понял, где нахо-
жусь и что, собственно, про-
исходит. Вернулся, грубо го-
воря, на землю. А когда толь-
ко завершился финал, то я, 
конечно, на автомате улы-
бался, махал зрителям. Но 
на самом деле особой радо-
сти тогда не ощущал. Пото-
му что внутренняя сосредо-
точенность, которая присут-
ствует во время соревнова-
ний, проходит не сразу.

– В финальном раунде 
знали, что идете на первом 
месте? 

– Конечно. Во время сорев-
нований можно наблюдать на 
экране, на какой ты идешь по-
зиции. Но я до последней се-
рии на него даже не смотрел, 
потому что был сосредоточен 
только на своей стрельбе. По-
том уже, когда развязка была 
близка, глянул на текущее по-
ложение дел, увидел, что у ме-
ня неплохой отрыв от соперни-
ков и я надежно закрепился в 
тройке призеров. Сразу стало 
немного спокойнее.

– То, что вы узнали о сво-
ем лидерстве, как-то повли-
яло на качество последней 
серии?

– Ну, я бы так или иначе 
волновался. На последних вы-
стрелах, когда решается судь-
ба медалей, все участники ис-
пытывают колоссальное на-
пряжение. Очень сложно да-
же просто прицелиться в ми-
шень, не говоря уже о том, что-
бы сделать качественный вы-
стрел. Поэтому первый я ока-
зался перед заключительной 
серией или второй – по боль-
шому счету, не важно. Главное 
было – завершить работу и от-

стреляться как можно точнее. 
Но волнение, действительно, 
внесло существенные коррек-
тивы в мою стрельбу.

– Как справляетесь с вол-
нением, которое мешает нане-
сти точный выстрел? И есть 
ли в сборной психолог? 

– В юниорской сборной 
России есть психолог, а во 
взрослой – пока нет, но ско-
ро его собираются включить. 
А что касается волнения, то 
оно присутствует у каждого. 
Во время финала пульс мо-
жет достигать 150 ударов в 
минуту. Важно даже при та-
ком высоком пульсе стре-
лять между ударами сердца, 

т.е. найти долю секунды, ког-
да винтовка почти замирает. 
Это умение нарабатывается 
за долгие годы тренировок.

– В этом году вы смени-
ли оружие. Долго пришлось 
привыкать к новой винтов-
ке?

– В апреле перешел на но-
вую малокалиберную винтов-
ку и сразу же выиграл команд-
ный чемпионат России. При 
том, что успел потрениро-
ваться с ней лишь 40 минут 
перед стартом. Хотя обычно 
на то, чтобы привыкнуть к но-
вому оружию и настроить его 
под себя, может уйти до по-
лугода. Тогда я понял, что эта 

винтовка – гораздо перспек-
тивнее и лучше по показате-
лям, чем прежняя. Что и под-
твердили следующие сорев-
нования и тренировки.

– Насколько популярна 
пулевая стрельба в Испа-
нии? 

– В  Испании? Сейчас 
вспоминаю, что абсолютно 
не обращал внимания ни на 
публику, ни на соперников. 
Был полностью сосредото-
чен только на своей стрель-
бе. Поэтому не могу даже 
сказать, насколько популя-
рен этот вид спорта в Испа-
нии, но в Европе он развит 
довольно неплохо.

– А какая ситуация со зри-
телями на российских сорев-
нованиях? 

– На Всемирной универси-
аде в Казани было очень мно-
го зрителей. Причем не толь-
ко спортсменов, которые обыч-
но собираются в зале, но и лю-
дей, которые впервые пришли 
на соревнования по пулевой 
стрельбе. А что касается чем-
пионатов России, то те, кто ин-
тересуется этим видом спорта, 
всегда приезжают и смотрят. 
В Краснодаре, бывает, финаль-
ный тир забит настолько, что к 
нему невозможно подойти.

– В редакцию приходят 
письма от девушек, которые 
интересуются вашим семей-
ным положением. 

– Мою супругу зовут Вера. 
Она – мой главный болельщик. 
Можно все письма сразу ей пе-
ресылать.

– Какое у вас любимое 
хобби?

– Стрельба из арбалета. 
Этот вид спорта сейчас хо-
рошо развит только в Мо-
скве, но его собираются попу-
ляризовать и по всей стране. 
Я им занимаюсь, потому что 
это очень близко к моей спец-
ифике. Стрельба пулевая и из 
арбалета – очень похожи. Мы 
используем ту же экипиров-
ку, те же стрелковые костю-
мы. Даже правила некоторые 
очень схожи. Кроме того, этот 
вид стрельбы – довольно зре-
лищный. Когда стрела летит в 
мишень –  это очень красиво!

Евгений ЛИМАНСКИЙ.

ÊÎÃÄÀ ÌÓØÊÀ ÕÎÄÓÍÎÌ
Как мы уже сообщали, бийчанин Сергей Каменский бле-

стяще выступил на чемпионате мира по спортивной стрель-
бе в Испании, завоевав серебряную медаль в стрельбе из 
малокалиберной винтовки из трех положений. Кроме того, он 
занял четвертое место в стрельбе из положения лежа, уста-
новив в квалификации мировой рекорд и завоевав для сбор-
ной страны олимпийскую лицензию на Игры 2016 года в Рио-
де-Жанейро. Вернувшись домой, алтайский стрелок расска-
зал «АС», как это было. 

– Михаил Юрьевич, «Ал-
тайБаскет» недавно вернулся 
с длительного сбора в Литве. 
Как можно оценить этот подго-
товительный период в целом, 
какие плюсы и минусы?

– Можно отметить целый ряд 
положительных моментов. Пре-
жде всего, команда вволю наи-
гралась. Был втягивающий цикл, 
закладывался фундамент физи-
ческой готовности, отрабатыва-
лись тактические схемы, шли-
фовалась техника, потом «Ал-
тайБаскет» стал играть. В об-
щей сложности набралось 10 
матчей – четыре товарищеских 
плюс шесть в двух  предсезон-
ных турнирах. Первый турнир – 
«Кубок мэра города Друскинин-
кай» – наши ребята выиграли. 
Мы обошли две литовские коман-
ды и московское «Динамо», име-
ющее очень ровный и сильный 
состав. Конечно, это далеко не 
самый престижный в баскет-
больной иерархии кубок, но в 
истории «АлтайБаскета» он стал 
первым международным трофе-
ем. Не скрою, было приятно. Во 
втором турнире «АБ» стал вто-
рым, уступив динамовцам и по-
бедив коллективы из Сургута и 
Самары. Имелась возможность 
сыграть еще больше матчей, но 
острой необходимости не было, 
да и ребята подустали.

Второй не менее важный мо-
мент – не было проходных игр. 
Ни одной! Первый поединок с 
«Динамо» сложился очень дра-
матично, и ребятам удалось вы-
рвать победу у москвичей.  Та-
кого рода матчи всегда закаля-

ют команду, что особенно цен-
но накануне чемпионата. Тре-
тий плюс – обстановка, в кото-
рой работал «АлтайБаскет». Хо-
зяева создали отличные условия 
– проживание, питание, трениро-
вочный и тренажерный залы. Да-
же погода стояла благоприятная. 
Было где поработать и  немнож-
ко отдохнуть. Мы купили абоне-
менты в аквапарк, где ребята в 
редкие выходные могли отвлечь-
ся от тяжелой предсезонной па-
хоты. Четвертый положитель-
ный фактор связан с оптималь-
ным соотношением цены и ка-
чества. За вполне адекватные 
по европейским меркам расцен-
ки «АлтайБаскет» провел полно-
ценный сбор.

 – Кстати, почему вы реши-
лись на такой долгий сбор? 

– Во-первых, получилось де-
шевле, чем два коротких сбора. 
Во-вторых, проще сразу собрать 
команду в Москве и отправить ее 
готовиться к сезону. Конечно, мы 
предполагали, что к концу ребя-
та психологически устанут. Все-
таки нелегко находиться  полто-
ра месяца вдали от дома, от жен 
и детей, на достаточно ограни-
ченном пространстве.

 – Нередко бывает, что в 
жестком мужском коллективе 
вспыхивают конфликты.

– Нет, здесь все было нор-
мально. Ребята все взрослые, 
многие друг с другом в хороших 
отношениях долгое время. Они 
профессионалы и прекрасно по-
нимали, что нужно терпеть, нуж-
но закладывать прочный фунда-
мент на весь сезон. Спрашиваю 

у Сергея Варламова, который 
будет играть за «АлтайБаскет» 
третий сезон: «В Барнаул, не-
бось, вернулись с радостью?». 
Серега смеется: «Мы уже в Мо-
скве радовались, что вернулись 
на родину, а уж в Барнауле-то 
вообще почувствовали себя как 
дома!».

 – В прошлом году на сбо-
ре в Хорватии очень непри-
ятную травму получил капи-
тан Василий Гладышев, что 
сильно аукнулось на команд-
ной игре в первой половине 
чемпионата.

– В Литве возникли серьез-
ные проблемы со спиной у Евге-
ния Горева. В Барнауле сделали 
МРТ – специалисты сказали, что 
особенно страшного вроде бы 
ничего нет, предписано консер-
вативное лечение. У остальных 
ребят случались  относительно 
легкие травмы. Илья Алексан-
дров получил сильный ушиб ре-
бер. Дима Николаев подворачи-

вал голеностоп, но Денис Под-
дубный, врач команды, за неде-
лю вернул Диму в строй. Сергей 
Варламов простывал. Василий 
Гладышев в одной из игр полу-
чил сильный удар в спину, но то-
же быстро восстановился. Наш 
врач говорит, что в Литве рабо-
ты у него было поменьше.

– Наверное, стоит еще до-
бавить, что в Друскининкае 
свалился с двусторонней 
пневмонией главный тренер 
Александр Раченков.

– Пока Александр Петрович 
соблюдал предписанный ему 
постельный режим, с командой 
работал второй тренер – Алек-
сандр Иванович Гуторов. Спе-
циалист он достаточно опытный, 
игрок в прошлом известный – 
больших осложнений с трениро-
вочным процессом не возникло. 
Раченков с Гуторовым работали 
в постоянном контакте. Конечно, 
все точки над «i» расставит офи-
циальный сезон, поэтому наде-

юсь, что эти специалисты будут 
находить общий язык и впредь. 
От качества работы тренерско-
го тандема будет много зависеть.

– Как себя зарекомендо-
вали новички?

– В Литве мы еще раз убе-
дились в том, что все они в со-
стоянии ощутимо усилить игру 
команды.

– На сбор в Литву ездили 
три юных воспитанника ал-
тайского баскетбола. Семнад-
цатилетний Роман Баландин 
даже выходил на площадку 
во втором матче с «Динамо».  
Как мальчишки показали себя 
в тренировочной работе?

– Они молодцы в том плане, 
что оказались готовы к тяжелой 
работе. Тренировались с жела-
нием, старались, не ныли. Им не 
хватает баскетбольной школы, и 
многодневная  работа плечом к 
плечу с опытными мастерами 
должна пойти только на пользу.

– Правда ли, что у баскет-
больного клуба произошло 
прибавление в стане друзей 
и помощников?

– Нашим официальным 
партнером в нынешнем сезоне 
стал Барнаульский пивоварен-
ный завод.

 – Какие задачи на сезон 
ставятся перед командой?

– Одна из них самая очевид-
ная – выступить лучше, чем в 
прошлом сезоне, когда мы за-
няли девятое место. Первым 
делом надо попасть по ито-
гам гладкого отрезка чемпиона-
та в восьмерку сильнейших для 
дальнейшего участия в плей-
офф. Пробьемся в плей-офф – 
будем бороться за выход в полу-
финал. С таким составом мож-
но ставить серьезные задачи. 
В Литве многие специалисты вы-

соко оценивали потенциал «Ал-
тайБаскета». Понятно, что у нас 
имеются узкие места. Нет, как в 
прошлом сезоне, ярко выражен-
ного центрового, мощного и ста-
бильного. Заявили мы не 12, а 
11 игроков. Если не посыплются 
серьезные травмы,  можно прой-
ти чемпионат и с таким количе-
ством исполнителей. В против-
ном случае будет сложно. Поэто-
му ситуация с Горевым несколь-
ко напрягает.

– В чемпионате примут 
участие 16 команд. Кого из 
них, по вашему мнению, мож-
но причислить к очевидным 
фаворитам?

– Московское «Динамо», 
«Новосибирск», «Рязань», 
«Спартак-Приморье» из Вла-
дивостока. Уверен, всеобщий 
интерес вызовет молодежная 
сборная России,  сформиро-
ванная из игроков в возраст-
ном интервале от 18 до 23 лет. 
Талантливым ребятам требу-
ется постоянная игровая прак-
тика, опыт противостояния со 
взрослыми мужиками  на уров-
не суперлиги. Глядишь, кто-то 
из парней потом дорастет до 
уровня национальной сборной. 
Считаю, Российская федера-
ция баскетбола приняла пра-
вильное решение. Нельзя за-
бывать о работе на перспекти-
ву. Есть предварительная до-
говоренность о том, что, когда 
российская «молодежка» при-
летит на матч в Барнаул, ее 
тренеры проведут с коллега-
ми из краевой ДЮСШ и все-
ми желающими специальный 
мастер-класс.

Беседу вел Сергей ЗЮЗИН, 
специальный корреспон-

дент «РГ» в Барнауле. 

Ìèõàèë ÏÀÍÔÈËÎÂ:

ÑÎÑÒÀÂ «ÀËÒÀÉÁÀÑÊÅÒÀ» ÏÎÇÂÎËßÅÒ 
ÐÅØÀÒÜ ÑÅÐÜÅÇÍÛÅ ÇÀÄÀ×È

Директор баскетбольного клуба Михаил Панфилов наде-
ется, что при определенных условиях нынешний сезон мо-
жет стать достаточно успешным. Накануне первой игры он 
рассказал о подготовке команды к чемпионату.

Фото Олега БОГДАНОВА.Фото Олега БОГДАНОВА.



4

Газета зарегистрирована Управлением Роскомнадзора 
по Алтайскому краю.
Свидетельство ПИ № ТУ 22-0132 от 25.12.2009г.

Главный редактор Виталий ДВОРЯНКИН
Зам. главного редактора Евгений ЛИМАНСКИЙ

Отпечатано ООО «АЗБУКА».
г. Барнаул, пр. Красноармейский, 98а,
тел.: 62-91-03, 62-77-25.

Мнения отдельных авторов не всегда совпадают с 
точкой зрения редакции.
При перепечатке ссылка на «АС» обязательна.

Тираж 1000 экз.
Заказ № 489
Подписной индекс 73638
Цена свободная.

Этим знаком отмечены материалы на правах рекламы.
Всю информацию вы можете найти на сайте 
крайспортуправления: altaisport.ru

Подписано в печать 08.10.2014.
По графику: 12.00
Фактически: 12.00

Технический редактор Светлана БАЖИНА
Корректор Юлия ТОНКИХ

Адрес редакции и издателя: 656056, г. Барнаул, ул. Пролетарская, 65, тел. 24-96-48, факс 35-30-37. e-mail: sportalt@list.ru

АЛТАЙСКИЙ СПОРТ № 37 (672) 9 октября 2014 г.

ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ

Встреча состоялась в кра-
евой СДЮШОР по гребле на 
байдарках и каноэ имени Кон-
стантина Костенко. Начинаю-
щие спортсмены пообщались 
и сфотографировались с за-
служенным мастером спорта, 
бронзовым призером Олим-
пийских игр, четырехкратным 
чемпионом мира Алексеем 
Коровашковым, мастерами 
спорта международного клас-
са, чемпионами мира Расулом 
Ишмухамедовым и Андреем 
Крайтором. Также в мастер-
классе принял участие настав-
ник спортсменов, старший тре-
нер сборной команды Алтай-
ского края Владимир Логинов. 

Каноисты отметили тепло-
ту, с которой их встретили на 
Алтае, отметив, что свой вклад 
в их победы внесли и алтай-
ские болельщики. 

– Нас приняли здесь как до-
ма, – сказал Алексей Короваш-
ков (на фото сверху). – И на 
чемпионате мира болельщи-
ки из Алтайского края сканди-
ровали наши имена, что при-
давало дополнительные си-
лы. До старта подходили к эл-
лингам и желали удачи, а по-
сле финиша фотографирова-
лись с нами, поздравляли, как 
родных. 

Герой чемпионата мира по-
желал юным гребцам посто-
янно конкурировать между со-
бой на тренировках, прислу-
шиваться к словам тренера и 
не «халявить». 

– Спорить с тренером мож-
но, а перечить ему нельзя, – 
отметил он. 

После раздачи автографов 
и коллективного фотографиро-
вания чемпионы показали тех-
нику гребли на специальных 
тренажерах, объяснив, на что 
в первую очередь нужно обра-
щать внимание. Во время вы-
полнения упражнения Алек-
сей Коровашков, соскучивший-
ся по тренировкам, не рассчи-
тал силу и сломал деревянное 
весло. 

– Обычно на тренировках 
мы гребем алюминиевыми 
веслами, которые не ломают-
ся, – сказал Алексей. – Вспо-
минаю случай, как однажды в 

Москве на юношеских сорев-
нованиях гребли в двойке и у 
меня отвалился упор, на ко-
торый ставится задняя нога. 
А у нас шла принципиальная 
борьба за первое место. На-
щупал какой-то шуруп, упер-
ся в него. В итоге догребли до 
финиша, но остались вторыми. 

По словам Владимира Ло-
гинова, этот год сложился 
удачно для всех троих, но осо-
бенно для Коровашкова, кото-
рый и на молодежных первен-
ствах Европы и мира победил, 
и на взрослых чемпионатах 
Европы и мира. Причем на по-
следних завоевал по три золо-
тых медали. 

– Конечно, чемпионат мира 
– это не самоцель, а трамплин 
для главного старта, на кото-
рый мы нацелены, – отметил 
он. – Чемпионат проходил до-
ма, поэтому проваливаться мы 
не имели права. В следующем 
году будем бороться за лицен-
зии, ориентир – Олимпийские 
игры, которые не идут ни в ка-
кое сравнение с миром. 

О задачах на два ближай-
ших олимпийских цикла рас-
сказал директор краевой 
СДЮШОР по гребле на бай-
дарках и каноэ Юрий Морозов. 

– На Играх-2016 в Рио-де-
Жанейро должен выступить 
гребец, выступающий за Ал-
тайский край в параллельном 
зачете, а в 2020 году в Токио 
– непосредственно алтайский 
спортсмен. Надеюсь, что ребя-
та, которые в апреле этого года 
заключили договор с краевым 
центром спортивной подготов-
ки, помогут нам воспитать сво-
их чемпионов мира по гребле. 

Помимо мастер-класса, 
гребцы встретились с врио за-
местителя губернатора края 
Даниилом Бессарабовым, от-
ветили на вопросы алтайских 
журналистов, посетили греб-
ной канал, где ознакомились с 
проектом будущей базы, отве-
чающей международным стан-
дартам, отдохнули в оздорови-
тельных комплексах в селе Ал-
тайском и Белокурихе. 

Евгений ЛИМАНСКИЙ.
Фото Евгения НАЛИМОВА.

ÎÐÈÅÍÒÈÐ ÍÀ ÐÈÎ
Cильнейшие каноисты страны, весной влившиеся в 

число спортсменов краевого центра спортивной подго-
товки, а летом триумфально выступившие на чемпиона-
те мира в Москве, 1 октября прилетели в Барнаул, что-
бы провести мастер-класс для юных алтайских гребцов. 


